

共立女子大学・共立女子短期大学
2025年度入試 全学統一方式
2025年1月26日(日)

選択科目

注意事項

- この問題冊子は75ページあります。

出題科目、ページ及び選択方法は、下表のとおりです。

出題科目	ページ	選択方法
化学	1～7	
生物	8～21	
数学	22～26	
世界史	27～43	
日本史	44～55	
地理	56～75	出願時に登録した科目、いずれか1科目を選択し、解答しなさい。

- 万一、落丁などがある場合は直ちに申し出ること。
- 解答は全てマークシート解答用紙に記入すること。
- 解答用紙には座席番号・氏名を必ず記入すること。
- 解答用紙に、正しく記入・マークされていない場合は、採点できないことがあります。
- 出願時に登録した科目を解答すること。登録以外の科目を解答した場合は無効となります。
- マークシート解答用紙の記入に当たっては、HBの鉛筆またはシャープペンシルを使用すること。
- マークシート解答用紙に記載の「記入上の注意」をよく読んでから解答すること。
- マークシート解答用紙の解答欄については、以下の(例)のようにマークしなさい。

〈数学以外の科目〉

例えば、**10**と表示のある問に対し⑦と解答する場合は、次の(例)のように、10の解答欄の⑦にマークしなさい。

(例)	解 答 欄	
	10	①②③④⑤⑥⑦⑧⑨

〈数学〉

例えば、**アイウ**と表示のある問に対して-45と解答する場合は、次の(例)のようにマークしなさい。

(例)	解答番号	解 答 欄
	ア	①②③④⑤⑥⑦⑧⑨
	イ	①②③④⑤⑥⑦⑧⑨
	ウ	①②③④⑤⑥⑦⑧⑨

- 試験終了後、試験問題は持ち帰ること。

世界史

(解答番号 1 ~ 40)

I 次の文章を読んで、設問に答えなさい。

今から半世紀ほど前、最古の人類は400万年前に生息していた(1)であった。今日では700万年前に存在が確認できる(2)が最古であるとされる。「南のサル」よりも前に「サヘルのヒト」が出現して人種の祖となったのだから、不思議な気がする。
③ 人類の祖となった生き物を猿人と呼ぶ。

現生人類の学者がいない時代の生き物なのに、どうして「(1)」「(2)」という呼び名があるのであろうか。猿人よりもさらに古い時代の地球上に繁殖していた恐竜にも呼び名がついている。例えば、ティラノサウルス、プテラノドン、オヴィラプトル、ステゴサウルス、カムイサウルス=ジャボニクスなどである。もちろん恐竜が自分で名乗ったことばを継承したものではない。猿人の場合と同様、われわれ現生人類がつけた呼び名である。順に訳せば「暴君トカゲ」「有翼無歯」「卵略奪者」「覆われトカゲ」
カムイサウルス=ジャボニクス「カムイトカゲ日本版」となる（「カムイ」はアイヌ語で「神」に類する超常の存在を意味する）。

人類が出現する前であるから、言語もない時代の生き物である。命名に「当時のことば」が使えない以上、後の時代のことばを使わねばならない。例に挙げた名称を口にしてみても、なじみの少ない音であろう。西洋の古典語、つまり古代地中海で広く用いられた、古典ギリシア語と(4)が使われているためである（古典ギリシア語に由来するパツツは(4)風の綴りにする）。東洋の古典語の一つ、漢文と同様、文法と単語の意味が固定されており、学習すれば古今東西、どこの誰にでも通じる言語であるところから、変化の激しい現代語ではなく、古典語が命名に使われている。生物分類階級の「界」「門」「綱」「目」「科」「属」「種」のうち、最後の「属」「種」の二つを(4)で呼ぶ(5)の命名法が、今日「学名」の基礎となっている。(2)の学名は「(2)=チャデンシス」である。チャド共和国で発見された種であることが盛り込まれている。われわれ現生人類は「ヒト」「人間」「人種」「human beings」などと自称する。その一方で学名はホモ=サピエンスと呼ばれる種に属し、特にホモ=サピエンス=サピエンスという亜種に区分される。

世界史

(5)は古生物をはじめとして、呼び名のなかった生き物に古典語を用いて呼び名を与える、太古以来の地球の生物を網羅し、分類して体系を見通そうとした。この命名法が広まるに従い、地球上の生物についての知識は緻密なものとなり、その結果、以前よりも複雑な様相を理解できるようになっていった。命名の効能である。(5)は(6)と呼ばれる思潮のただ中にいた。(7)の地動説に始まり、ガリレイ、^⑧ニュートン、ケプラーらの研究が新たな知見を提示して、^⑨それまでの宇宙観、世界観を刷新してゆく。ヨーロッパ人が南北アメリカを「発見」し、旧来の世界観は大きく動搖した。未知の世界を理解する営みが、(6)の呼び水となった。同時に、探究の手は人間や社会へも伸びていった。人間は世界を正しく認識できるのだろうか。社会を律する法の性質はいかなるものか。こうした問題関心や探究の成果は、やがて(10)という潮流を生み出してゆくことになる。

問1 空欄1に入るもっとも適切な語を選び、その記号をマークしなさい。

1

- Ⓐ ホモ＝ハビリス
- Ⓑ 北京原人
- Ⓒ ジャワ原人
- Ⓓ アウストラロピテクス

問2 空欄2に入るもっとも適切な語を選び、その記号をマークしなさい。

2

- Ⓐ ホモ＝エレクトゥス
- Ⓑ 周口店上洞人
- Ⓒ ネアンデルタール人
- Ⓓ サヘラントロップス

世界史

問3 下線部③の地域に関して、もっとも適切な記述を選び、その記号をマークしなさい。

3

- ⑦ サハラ砂漠以北のモロッコ、アルジェリア、チュニジア、リビアからなる西岸海洋性気候の地域を意味する。
- ① サハラ砂漠以北のモロッコ、アルジェリア、チュニジア、リビアからなる温暖湿润気候の地域を意味する。
- ⑨ サハラ砂漠の南に位置し、サハラ砂漠よりも乾燥がはなはだしく、飢饉に見舞われることが多い地帯である。
- ⑤ サハラ砂漠の南に位置し、サハラ砂漠よりも湿润で、サハラ交易で栄えたガーナ王国やマリ王国が存在した地帯である。

問4 空欄4に入るもっとも適切な語を選び、その記号をマークしなさい。

4

- ⑦ 英語
- ① フランス語
- ⑨ ドイツ語
- ⑤ ラテン語

問5 空欄5に入るもっとも適切な語を選び、その記号をマークしなさい。

5

- ⑦ リンネ
- ① ジエンナー
- ⑨ ポイル
- ⑤ ハーヴェー

問6 空欄6に入るもっとも適切な語を選び、その記号をマークしなさい。

6

- ⑦ 價格革命
- ① 科学革命
- ⑨ 商業革命
- ⑤ 産業革命

世界史

問7 空欄7に入るもっとも適切な語を選び、その記号をマークしなさい。

7

- ⑦ トスカネリ
- ① コペルニクス
- ⑨ ラプラース
- ⑤ パスカル

問8 下線部⑧に関して、もっとも適切な記述を選び、その記号をマークしなさい。

8

- ⑦ 熱量保存の法則を発見した。
- ① 万有引力の法則を批判し、主著『プリンキピア』で微積分法を用い、反論を試みた。
- ⑨ 万有引力の法則を提唱し、主著『プリンキピア』で自らの力学を数学的に体系化した。
- ⑤ 万物流転の原理を提唱し、存在論に鋭い批判の矢を放った。

問9 下線部⑨に関して、もっとも適切な記述を選び、その記号をマークしなさい。

9

- ⑦ 古代ギリシアの観念論哲学、また12世紀に活動したフランシス=ベーコンの神学研究が提示する宇宙観、世界観であった。
- ① 古代ギリシアの自然哲学、哲学、またイスラーム経由でその成果に学んだ12世紀ルネサンスのスコラ哲学、イスラーム科学に親しんだロジャー=ベーコンの自然科学などの成果が積み重ねられ、宇宙観、世界観を構成していた。
- ⑨ 唯名論と実在論との間で交わされた普遍論争の影響で、自然科学への眼差しは閉ざされ、硬直化した宇宙観、世界観が中世初期から継承されていた。
- ⑤ 古代ギリシアの自然哲学、哲学が散逸した後、イスラーム世界が一から構築していく科学的世界観が流入していた。

世界史

問10 空欄10に入るもっとも適切な語を選び、その記号をマークしなさい。

10

- Ⓐ 社会思想
- Ⓑ 政治思想
- Ⓒ 啓蒙思想
- Ⓓ 急進思想

世界史

II 次の文章を読んで、設問に答えなさい。

現在のドイツにあたる地域は、古代から中世にかけてその大半が森であったとされる。その森を切り開いて居住空間を確保してきたドイツでは、森と関わりながら歴史が展開していった。いくつかの時代を切り取って、森との接し方について考える。

ドイツ人の祖ともされ、ドイツの英語での呼称ジャーマニーの元ともなっているのがゲルマン人である。古代ローマの歴史家(1)の『ゲルマニア』には、森の民であるゲルマン人の風習が描かれ、彼らが森林を崇拜していたと述べられている。

ゲルマン人は常に古代ローマと敵対していたわけではなく、それどころかローマの兵として雇われることもあった。しかし、ゲルマン人の大移動が始まると、古代ローマの領域は侵食され、476年、ゲルマン人傭兵隊長オドアケルによって(2)は滅ぼされた。

十字軍の時代には、ドイツ騎士団が宗教騎士団の一つとして組織された。十字軍は主としてイエルサレムを奪回する運動だったが、ドイツ騎士団は13世紀からはエルベ川以東の森や沼を開拓していき、広大な領土を形成した。この地域はのちにドイツ帝国成立の中心となる(4)の母体ともなった。

1517年にルターが「九十五カ条の論題」を示したことで始まった宗教改革期には、(5)らが率いる反乱であるドイツ農民戦争が起こった。農民が突きつけた要求のなかには、森を貴族が支配することに抗議するものもあった。

1800年前後のドイツではロマン主義が広まり、森の神秘性が注目された。たとえばグリム兄弟によって、森が舞台となる作品を含む『グリム童話集』が刊行された。なお、(7)ドイツに医学を学びに留学し、このロマン主義も学んで日本で広めたのが、苗字が「森」の森鷗外であり、その本名は森林太郎である。

(8)自然の森を重視するドイツ人の意識はナチス＝ドイツの勢力が増した20世紀前半にも変わらなかった。相対性理論を唱えた(9)が亡命することになるなど、ユダヤ人が迫害された時代にも、森林荒廃防止法が制定され、ドイツの自動車専用道路(10)は森など環境と調和する形で設置された。

このように、ドイツ人にとって森は常に重要な存在であった。現代でも、森林管理官だったヴォールレーベンの書いた森についてのエッセイ集がベストセラーになるなど、彼らの森に対する关心と愛情は変わらない。

世界史

問1 空欄1には、『ゲルマニア』のほか、『年代記』等を記し、古代ローマの元老院議員でもあった歴史家の名前が入る。適切な語を選び、その記号をマークしなさい。

11

- Ⓐ タキトウス
- Ⓑ ウエルギリウス
- Ⓒ プルタルコス
- Ⓓ セネカ

問2 空欄2に入る適切な語を選び、その記号をマークしなさい。

12

- Ⓐ 東ローマ帝国(ビザンツ帝国)
- Ⓑ 神聖ローマ帝国
- Ⓒ ルーマニア
- Ⓓ 西ローマ帝国

問3 下線部③を聖地としない宗教を選び、その記号をマークしなさい。

13

- Ⓐ ユダヤ教
- Ⓑ ゾロアスター教
- Ⓒ イスラーム教
- Ⓓ キリスト教

問4 空欄4に入るもっとも適切な語を選び、その記号をマークしなさい。

14

- Ⓐ オーストリア
- Ⓑ ハノーファー
- Ⓒ プロイセン
- Ⓓ バイエルン

世界史

問 5 下線部⑤の人物をヴォルムス帝国議会で神聖ローマ帝国から追放処分とした皇帝
を選び、その記号をマークしなさい。 15

- Ⓐ フェルディナント1世
- Ⓑ フェリペ2世
- Ⓒ マクシミリアン4世
- Ⓓ カール5世

問 6 空欄6に入る適切な語を選び、その記号をマークしなさい。 16

- Ⓐ ミュンツァー
- Ⓑ エラスムス
- Ⓒ ウィクリフ
- Ⓓ フス

問 7 下線部⑦に関して、グリム兄弟のうち兄のヤーコプは、1848年にドイツで初めて開かれた、全ドイツの統一と憲法制定のための立憲議会にも参加している。この議会の開催地を選び、その記号をマークしなさい。 17

- Ⓐ ミュンヘン
- Ⓑ フランクフルト
- Ⓒ ポツダム
- Ⓓ ワイマール

問 8 下線部⑧に関して、森鷗外は翻訳家としてヨーロッパの文学を紹介したことでも知られる。彼が訳した作品のうち『ファウスト』の著者であり、ドイツで疾風怒濤や古典主義の潮流にも貢献した人物の名前を選び、その記号をマークしなさい。

18

- Ⓐ ホイットマン
- Ⓑ プーシキン
- Ⓒ ゲーテ
- Ⓓ ディケンズ

世界史

問9 空欄9に入る適切な語を選び、その記号をマークしなさい。 19

- ⑦ アインシュタイン
- ① フロイト
- ⑨ ラッセル
- ⑤ トーマス・マン

問10 空欄10に入る適切な語を選び、その記号をマークしなさい。 20

- ⑦ コミンフォルム
- ① ニューディール
- ⑨ フォルクスヴァーゲン
- ⑤ アウトバーン

III 次の文章を読んで、設問に答えなさい。

ムハンマドの死後、その後継者である（1）の位についた者がアラブ諸部族の指導者となり、アラビア半島外へと征服活動を開始した。その結果、ウマイヤ朝の時代には西アジアからイベリア半島に至る広大な領域がイスラーム教徒の支配下に入った。異民族の改宗者が増えるにしたがって、イスラームの文化はインド、イラン、ギリシアの伝統を受け入れ、融合しながら発展していった。

たとえば数学は古くからインドで発展し、グプタ朝の時代にゼロの概念が発見されて③いた。この伝統がイスラーム世界に受け継がれ、ゼロの記号を含む数字(アラビア数字)が現代にまで伝わることになった。文学作品としては、ペルシア、ギリシア、アラビアなどのさまざまな地域に起源をもつ説話がまとめられた『（4）』が有名である。イスラーム美術に関しては植物を文様化した（5）が知られるが、これもギリシアやササン朝ペルシアの装飾の影響を受けたものと考えられている。⑥

一方で、イスラームとイスラーム教徒の活動が発祥の西アジアを離れて他の地域に文化的な影響を与えた例も数多くある。8世紀頃から、ムスリム商人は海上経由で中国沿岸にまで進出した。唐の時代にその拠点となった代表的な都市の一つ（7）には、蕃坊と呼ばれる外国人居留区が設けられ、中央アジアや西アジアなどの文物がもたらされた。交易ネットワークの広がりとともに東南アジアではイスラーム教の布教も進み、（8）と呼ばれる神秘主義者・聖者を崇拜する教団が大きな役割を果たした。ムスリム商人はインド洋からアフリカの東海岸地方にも進出し、この地域ではアラビア語の影響を受けた（9）語が共通語として用いられるようになった。西アフリカのイスラーム化は内陸部のサハラ交易によって進展し、ニジェール川流域の交易都市（10）は学問の中心地としても栄えた。

問1 空欄1に入る適切な語を選び、その記号をマークしなさい。

21

- Ⓐ カリフ
- Ⓑ マワーリー
- Ⓒ スルタン
- Ⓓ ジズヤ

世界史

問2 下線部②に関連して、イベリア半島を越えて侵攻したイスラーム教徒の軍勢とフランス王国の勢力の間で732年に行われた戦いの名を選び、その記号をマークしなさい。 22

- Ⓐ コソヴォの戦い
- Ⓑ トゥール・ポワティエ間の戦い
- Ⓒ マラトンの戦い
- Ⓓ ワーテルローの戦い

問3 下線部③の時代に中国からインドを訪れて『仏国記』を著した僧の名を選び、その記号をマークしなさい。 23

- Ⓐ 法 頤
- Ⓑ 鑑 真
- Ⓒ 空 海
- Ⓓ 道 元

問4 空欄4に入る適切な語を選び、その記号をマークしなさい。 24

- Ⓐ 千夜一夜物語
- Ⓑ デカメロン
- Ⓒ ルバイヤート
- Ⓓ 聊齋志異

問5 空欄5に入る適切な語を選び、その記号をマークしなさい。 25

- Ⓐ アラベスク
- Ⓑ ヘレニズム
- Ⓒ ミニアチュール
- Ⓓ ロマネスク

世界史

問6 下線部⑥の王朝でアルダシール1世の時代に国教とされた宗教を選び、その記号をマークしなさい。 26

- Ⓐ ヒンドゥー教
- Ⓑ ゾロアスター教
- Ⓒ キリスト教
- Ⓓ ジャイナ教

問7 空欄7に入るもっとも適切な都市名を選び、その記号をマークしなさい。

27

- Ⓐ 北京
- Ⓑ 香港
- Ⓒ 上海
- Ⓓ 広州

問8 空欄8に入る適切な語を選び、その記号をマークしなさい。 28

- Ⓐ ウラマー
- Ⓑ スーフィー
- Ⓒ マムルーク
- Ⓓ ズインミー

問9 空欄9に入る適切な語を選び、その記号をマークしなさい。 29

- Ⓐ アラム
- Ⓑ サンスクリット
- Ⓒ ラテン
- Ⓓ スワヒリ

世界史

問10 空欄10に入る適切な語を選び、その記号をマークしなさい。

30

- Ⓐ トンブクトゥ
- Ⓑ バグダード
- Ⓒ カイロ
- Ⓓ イスタンブル

世界史

IV 次の文章を読んで、設問に答えなさい。

近年、世界では、広告などの表現における人種差別がたびたび問題になっている。

ある世界的アパレルブランドのウェブサイトでは、「COOLEST MONKEY IN THE JUNGLE」(ジャングルでいちばんかっこいい猿)と胸に書かれたスウェットシャツを、アフリカ系(黒人)の少年が着ている写真が掲載され、炎上騒ぎになった。また、あるボディソープの広告では、黒人女性が茶色のTシャツを脱ぐと、オフホワイトのTシャツを着た白人女性になる、という演出があり、差別的だという批判を浴びた。

2024年にリリースされた日本のあるバンドのミュージックビデオで、コロンブス、ナポレオン、ベートーヴェンに扮したバンドメンバーが、類人猿に人力車を引かせたり、ピアノを教えたりする場面があったが、多くの非難を浴びて、ミュージックビデオが非公開になるという一件があった。

このような表現のどこに問題があったのかを理解するには、世界史におけるコロンブスの評価の転換を視野に入れる必要がある。

2020年にアメリカ、ミネソタ州で、黒人男性が白人の警察から不当な暴力を受けて死亡するという事件が発生し、人種差別に抗議する、「黒人の命は大切だ」という意味の標語を掲げる(1)運動が広まった。そのなかで、抗議デモに参加する人々の一部が暴力的になり、アメリカの複数の都市で、街中の広場などに立っていたクリストファー・コロンブスの像が攻撃の的となり、なぎ倒されたり、汚されたりした。

以前には「新大陸発見」の英雄とみなされていたコロンブスは、現在では「侵略者」や「植民地支配」をもたらした人物として、批判の対象となっている。

15世紀、海洋進出したポルトガルのバルトロメウ・ディアスは1488年に(2)に到達してアフリカの南端を確認し、98年にはヴァスコ・ダ・ガマがインドに到達した。現在のイタリア、ジェノヴァで生まれたコロンブスは、(3)が著した『東方見聞録』などの影響を受け、西回りに進めばインドに到達するとして航海に乗り出した。実際には、1492年に、カリブ海の島々に到着し、ヨーロッパ人としては初めて新大陸に到達する。その後、(4)は同地がアジアではなく、未知の「新大陸」と唱え、アメリカという呼び名の起源となった。

その後、スペイン、ポルトガル、オランダ、イギリスなどヨーロッパ諸国が相次いで

世界史

海に進出し、大航海時代が始まったが、世界史における負の側面も大きかった。スペインの征服者コルテスは、メキシコで（5）を滅ぼしピサロがペルーでインカ帝国を滅ぼした。ヨーロッパ人は新大陸を支配しただけでなく、アフリカの人々を武力で制圧し、奴隸として新大陸に連行し、プランテーションでの労働力として酷使した。黒人は人間として尊重されることなく、航海途中でも多くの人々が命を落とした。新大陸にもともと住んでいた人々は、ヨーロッパ人が持ち込んだ伝染病によって絶滅したり、人口を大きく減らしたりした。スペインの植民地で支配された先住民たちの惨状について、カトリックの司祭（6）は『インディアスの破壊についての簡潔な報告』という文書でスペイン国王に報告した

なお、新大陸にもともと住んでいた人々は、コロンブスが新大陸をインドと誤解していたことがあって、中南米では「インディオ」、北米では「（7）」と呼ばれていたが、これらの呼び方は差別的な呼称であるとして、使用を避ける動きも出てきている。

イギリスは北アメリカを植民地とし、18世紀には、武器・綿織物をアフリカに輸出し、アフリカでは現地の人々を奴隸として購入し、カリブ海や北アメリカのプランテーションに送り込み、そこで生産された砂糖・タバコなどを本国に持ち帰るという三角貿易を行なった。19世紀に入り、アメリカでも奴隸制を人権の問題として意識する白人が増えた。南北戦争のさなかの1863年、北部のリーダーだったリンカンは、世論を味方につけて戦争を有利に進めようという思惑もあり、（8）宣言を出す。しかし、アメリカ社会における黒人差別の意識は根強く残った。

1950年代には、バスや公共施設などで依然として続いていた人種隔離という差別への抵抗をきっかけに、あらゆる人々に平等の権利を求める（9）運動が、キング牧師をリーダーとして盛り上がり、63年には（10）で大行進が行われ、この運動の一つの頂点となった。その結果、1964年には（9）法、1965年には投票権法が成立したが、それから半世紀以上が過ぎた現在でも、人種平等は十分な形で実現してはいず、アメリカ社会や世界で大きな課題であり続けている。

コロンブスの航海と、それに続くヨーロッパ人の新大陸進出は、多くのアフリカ人と先住民の悲劇につながった。このような歴史を踏まえて、コロンブスの「英雄」としての評価は、現在では、疑問に付されている。

世界史

問 1 空欄 1 に入るもっとも適切な語を選び、その記号をマークしなさい。

31

- ALM
- BLM
- CLM
- DLM

問 2 空欄 2 に入るもっとも適切な語を選び、その記号をマークしなさい。

32

- マゼラン海峡
- ヴェルデ岬
- パナマ海峡
- 喜望峰

問 3 空欄 3 に入るもっとも適切な語を選び、その記号をマークしなさい。

33

- ダンテ
- マルコ = ポーロ
- カモンイス
- イタロ = カルヴィーノ

問 4 空欄 4 に入るもっとも適切な語を選び、その記号をマークしなさい。

34

- エンリケ
- カブラル
- アメリゴ = ヴェスپッチ
- マガリヤンイス

問 5 空欄 5 に入るもっとも適切な語を選び、その記号をマークしなさい。

35

- ムガル帝国
- アステカ王国
- ビザンツ帝国
- アッシャリア帝国

世界史

問6 空欄6に入るもっとも適切な語を選び、その記号をマークしなさい。

36

- ⑦ ラス=カサス
- ① ルター
- ⑨ ザビエル
- ⑨ パウルス3世

問7 空欄7に入るもっとも適切な語を選び、その記号をマークしなさい。

37

- ⑦ インディアン
- ① ネイティブ=アメリカン
- ⑨ ムーア人
- ⑨ アフリカン=アメリカン

問8 空欄8に入るもっとも適切な語を選び、その記号をマークしなさい。

38

- ⑦ 共産党
- ① 人 権
- ⑨ 奴隸解放
- ⑨ 独 立

問9 空欄9に入るもっとも適切な語を選び、その記号をマークしなさい。

39

- ⑦ 公民権
- ① ラダイト
- ⑨ 国土回復
- ⑨ 分離独立

問10 空欄10に入るもっとも適切な語を選び、その記号をマークしなさい。

40

- ⑦ ワシントン
- ① ニューヨーク
- ⑨ ロサンゼルス
- ⑨ サンフランシスコ